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Vous souhaitez rejoindre 

notre  association , vous 

souhaitez des renseigne-

ments sur celle-ci : contac-

tez-nous par mail  

Pierre.suplice@wanadoo.fr 

danieljouen@free.fr 

pascal.bodenant@gmail.com 

Ou par téléphone : 

06.11.38.12.88 

06.66.39.02.59 

06.58.23.90.82 

LE MOT DU PRESIDENT  

Sur tous les fronts ! 

Lors du dernier congrès de la Fédération des Greffés 
Cœur et/ou Poumons à PARIS (voir page spéciale), 
nous avons été sidérés d’apprendre que non seulement 
le taux de refus du don d’organes ne baissait pas 
mais augmentait sensiblement pour atteindre les 
40% voire légèrement plus contrairement à ce que veut 
afficher l’agence de biomédecine. 

Malgré toutes les actions entreprises, rien ne semble 
pouvoir inverser cette courbe. Loin de nous résigner, 
nous devons donc redoubler d’efforts, d’inventivité dans 
nos démarches auprès de nos compatriotes. 

L’union fait la force. C’est pourquoi nous avons décidé 
de fusionner les deux associations normandes de gref-
fés (ANGC et CGHN) pour créer Cardio Greffes Nor-
mandie, ce qui nous permettra de mutualiser nos res-
sources et nos énergies et ainsi avoir plus de poids en-
vers les instances régionales de santé, par exemple. 
D’ores et déjà, nous avons tenu trois réunions com-
munes afin de rédiger les futurs statuts. C’est mainte-
nant chose faite. Bien entendu, cette décision de fusion 
devra être validée par nos assemblées générales res-
pectives. La nouvelle association devrait être opération-
nelle courant 2025. 

Taux de refus élevé, manque criant de greffons. Au 1
er

 
janvier 2024, 21 866 patients étaient inscrits sur la liste 
d’attente de greffe dont 11 422 sur liste d’attente active. 
Heureusement le progrès scientifique peut venir appor-
ter une aide précieuse. Ainsi le projet 
« Pégase » (développé dans ce numéro) permet d’allon-
ger le temps d’ischémie du greffon jusqu’à 10 voire 12 
heures, un moyen supplémentaire de sauver des vies. 

Autre action visant le « grand public » : les villes ambas-
sadrices du don d’organes. Au sein du collectif greffes +, 
nous militons pour créer de plus en plus de villes ambas-
sadrices. Des panneaux placés aux entrées de ces villes 
incitent les passants à réfléchir sur le don et à diffuser la 
culture du don. En Haute Normandie, ROUEN, BER-
NAY, PORT-JEROME et bientôt ST LEGER DU BOURG 
DENIS sont les premières à avoir accepté cet engage-
ment. Chacun d’entre nous peut solliciter sa munici-

palité, action simple et efficace. 

En multipliant tous ces différents types d’actions, en 
comptant sur nous-mêmes et sur nos organisations, 
nous pouvons contribuer à inverser la courbe. Nous à 
qui la greffe a sauvé la vie, c’est notre devoir de tout 
faire pour sauver celles des autres. 

Daniel JOUEN   

LANCEMENT D’UN NOUVEAU PROJET 

Comme l’a évoqué Daniel dans notre rubrique « Le 

mot du président », nous sommes tous préoccupés 

par l’augmentation du nombre de refus de don d’or-

ganes en cas de mort encéphalique. Dans le même 

temps, notre association montre des signes d’essouf-

flement (baisse des adhérents, participation 

moindre…) et toutes les associations amies font le 

même constat. 

Afin de redynamiser notre action, nous lançons un 

nouveau projet pour la journée nationale du don d’or-

ganes et de tissus, le samedi 22 juin 2024, qui, nous 

l’espérons rassemblera un grand nombre de per-

sonnes adhérentes de CGHN ou non. 

En effet, en partenariat avec l’ASRUC (Association 

Rouen Université Club) section sport et santé et 

l’IRMS2 (Institut Régional de Médecine du Sport et de 

la santé), nous préparons une journée (ou demi-

journée) multi-activité . Ce sera aussi l’occasion de 

belles rencontres , d’échanges et de partage de mo-

ments conviviaux. 

Nous souhaitons que cette première expérience soit 

un succès et se pérennise dans le futur pour devenir 

un rendez-vous attendu. 

Pour nous rejoindre, contactez l’un d’entre nous grâce 

aux mails ou numéros de téléphone ci-dessous. Ve-

nez nombreux! 

Pascal Bodénant 

Association Rouen 

Université Club , est un 

acteur majeur du sport au 

sein de l’agglomération 

rouennaise. Il propose  de 

nombreuses activités 

sportives au sein de ses 

sections, dont  celle de 

« sport et santé ». Cette 

même section  a donc ac-

cès à toutes les installa-

tions et est en mesure 

d’offrir un grand choix de 

sport adapté à ses adhé-

rents 



ACTUALITES DE CGHN 

Galette des rois et après-midi crêpes   

Comme nous le faisons traditionnellement chaque année à 

cette période, nous nous sommes retrouvés pour partager la 

galette des rois le samedi 20 janvier au Centre Social St Exu-

péry d’Yvetot et le samedi 16 mars pour l’après midi crêpes, 

au même endroit. 

C’est avec plaisir, et gourmandise, que nous nous sommes 

retrouvés, moins nombreux que ce que nous aurions souhai-

té, pour ces moments de convivialité, qui sont l’occasion de 

prendre des nouvelles des uns et des autres mais également 

d’échanger sur les sujets les plus divers. 

Catherine et Claude s’étaient chargés de commander les 

galettes chez leur boulanger habituel, très appréciées 

comme toujours, et d’apporter boissons chaudes ou fraiches; 

de même pour l’après-midi du 16 mars. Cependant, le 16, les 

crêpes avaient été confec-

tionnées par les adhérents 

présents et accompagnées 

le plus souvent de confitures 

maisons. Christophe avait, 

en plus des crêpes, préparé 

des beignets à la pomme ; 

eux aussi très appréciés. 

Malgré le bon appétit de 

tous, nous n’avons pu en venir à bout et tous le monde est 

reparti avec une petite provision pour le soir même. 

A cette occasion, nous étions tous très heureux d’accueillir 

Antoine et Hélène, venus du Calvados pour se joindre à 

nous. De même nous étions ravis de revoir Geneviève Collas 

qui avait fait le déplacement en train quand d’autres avaient 

covoituré.  

Nous nous sommes quittés après deux heures et plus de 

partage en nous promettant de nous revoir prochainement et 

toujours avec le autant de plaisir. 

Pascal Bodénant 

Anniversaire de greffe 

Jean-Paul a fêté ses 20 ans de greffes en famille . 

A cette occasion l’un de ses petits enfants lui a 

rendu hommage en lui dédiant ce poème. Merci à 

Jean-Paul et Aline de nous en faire profiter, c’est 

un très beau texte, très juste et émouvant où 

nous pouvons tous nous retrouver. 

Hommage 

Dans l’ombre d’une nuit silencieuse et profonde, 

Un cœur battait faiblement, presqu’à la dérive. 

Mais l’espoir surgit, une chance inespérée, 

Une transplantation cardiaque allait tout changer. 

Le donneur anonyme, un héros méconnu, 

Offrit le don de vie, un geste bienvenu. 

Un cœur palpitant, vibrant de nouvelles vies,  

Dans la poitrine du receveur, renaissait l’harmonie. 

L’équipe médicale, des anges en blouse blanche, 

Réalisant cet acte, une danse de compétences. 

Le greffon, avec soin, fut intégré avec précision. 

Dans cette aventure humaine, une nouvelle mission. 

Un cœur qui a alors pu battre avec une nouvelle 
force, 

Symbole de courage, de vie et de ressource. 

Dans cette histoire de rédemption, de transforma-
tion, 

La transplantation cardiaque brille une lumière d’ins-
piration. 

Que ce poème rende hommage à cet acte de géné-
rosité, 

À la transplantation cardiaque, source de vitalité. 

Un don précieux qui redonne l’espoir, 

A ceux qui attendent leur tour, 

Dans l’attente  d’un nouveau départ 

David  



Ce 30 ème congrès s’est déroulé à PARIS LA VILLETTE 

les 5 et 6 avril derniers. 

Catherine DEBREE, Pascal BODENANT, Guillemette et 

Daniel JOUEN y représentaient CGHN. 

La matinée du vendredi fut consacrée à la réunion du 

conseil d’administration de la Fédération. Chaque asso-

ciation régionale a présenté son rapport d ‘activités du 

premier trimestre . Ont ensuite été évoqués les forma-

tions en cours (Super Témoins Greffes, ETP), un projet 

pédagogique pour améliorer notre communication vis-à-

vis des jeunes sur le don d’organes, l’organisation des 

Jeux européens des transplantés et dialysés à LIS-

BONNE du 21 au 28 juillet 2024. 

Enfin, le président Thierry GESSON a indiqué que les 

chiffres avancés par l’agence de biomédecine sur le taux 

de refus ne reflétaient pas la réalité, ce taux atteignant 

maintenant 41% d’où la nécessité de redoubler d’efforts 

pour faire baisser sensiblement ce taux. Il a également 

insisté sur la nécessité d’avoir partout sur le territoire des 

représentants d’usagers dans les structures hospitalières 

et les organismes de démocratie en santé. 

Pour les congressistes non membres du conseil, une 

balade en bateau-mouche était prévue. Malheureuse-

ment, la Seine étant en crue, la balade a dû être annulée 

et remplacée par une visite de la Conciergerie. 

L’après-midi fut consacré aux conférences médicales. Le 

professeur Pascal LEPRINCE, chef de service à la Sal-

pêtrière, est intervenu sur le thème « la xénotransplanta-

tion cardiaque ». La xénotransplantation consiste à 

transplanter un greffon où le donneur est d’une espèce 

biologique différente de celle du receveur, en l’occur-

rence à partir d’un cœur de cochon génétiquement modi-

fié. Pour l’instant, les recherches se poursuivent et pour-

raient être prometteuses en cette pénurie de greffons 

humains. 

Le professeur Guillaume LEBRETON a présenté le pro-

jet « Pégase » dont il est l’un des porteurs avec le Pr 

LEPRINCE. L’objectif de ce projet est de mettre au point 

un dispositif de perfusion « ex vivo » qui permet de pro-

céder au transfert de longue durée (10 à 12heures) des 

greffons cardiaques. 

Enfin, Monsieur Laurent ASTOUL, directeur de l’IA Insti-

tut Paris, a fait découvrir ce que l’intelligence artificielle 

pouvait apporter comme aide en matière de santé. Après 

une pause, une représentante de la Fondation Greffe de 

Vie a présenté le fonctionnement « VADO » : comment 

les villes pouvaient devenir villes ambassadrices du don 

d’organes. 

Pour clore cet après-midi, Pierre-Yves LE STRAT, photo-

graphe, a présenté et commenté son œuvre : « itinéraire 

photographique d’une transplantation cardiaque » qui 

faisait l’objet d’une exposition dans les locaux de l’hôtel. 

Après le dîner, les congressistes se sont rassemblés 

pour un karaoké festif et joyeux. 

 

Thyerry Gesson et les membres du bureau 

lors du CA 

Les non-congressistes visitent la conciergerie 



Le samedi 6 avril eut lieu l’assemblée générale. Le prési-

dent Thierry GESSON a présenté son rapport moral, les 

vice-présidents Pascal BODENANT et Michel STRA-

GIER, le rapport d’activités 2023 et Jacques DE-

SLANDES, le rapport financier. Tous ces rapports ont été 

adoptés à l’unanimité. 

L’assemblée s’est donné rendez-vous en avril 2025 à 

MARSEILLE. 

Après un déjeuner au bord du canal de l ‘Ourcq, retour à 

l’hôtel pour un atelier photographique animé par Pïerre-

Yves LE STRAT. 

Ce congrès s’est terminé par le diner de gala au manoir 

de GRESSY à la fin duquel fut servi le traditionnel gâteau 

d’anniversaire pour marquer ce 30
ème

 anniversaire. Un 

livret retraçant l’histoire de la Fédération fut remis à 

chaque congressiste.  

Nous tenons à remercier très chaleureusement toute 

l’équipe de Cardio Greffes Ile de France avec à sa tête le 

président Jean-Robert DARLIS pour la parfaite organisa-

tion de ce congrès, l’ 

excellente ambiance que cette équipe a su créer et la 

qualité des interventions. Un grand bravo à tous ! 

 

 

 

 

 

 

 

Daniel Jouen 

 

Conférences médicales 

Le sujet de la xénogreffe nous a été présenté par le Pr. 

Leprince, chirurgien transplanteur en cardiologie de la 

Pitié-Salpétrière.  

La xénogreffe consiste à greffer un 

organe ou un tissus d’origine ani-

male chez un être humain. C’est un 

procédé déjà ancien puisque les 

premières tentatives de greffes da-

tent de 1968. Les essais se sont 

portés naturellement sur les pri-

mates puis le cochon du fait de leur 

ADN proche du nôtre. Au fil des décennies, c’est le co-

chon qui a été choisi pour sa meilleure compatibilité, la 

facilité de son élevage comme animal domestiqué.  

Aujourd’hui, les progrès de la génétique permettent une 

reprise de ces activités, avec un plus grand succès que 

par le passé. En effet, le cœur de cochon est génétique-

ment modifié durant son élevage à des fins de transplan-

tation. Il s’agit d’annihiler quatre gênes chez l’animal, par-

mi ceux responsables de l’immunosuppression et de lui 

apporter six gênes humains afin d’améliorer la compatibi-

lité.  

Le succès est encore mitigé, mais la survie du patient est 

déjà supérieure à celle du patient du Pr Barnard. D’autre 

part, aujourd’hui, il y a une bonne acceptation de l’opinion 

publique. Cela semble prometteur pour l’avenir et une 

réponse possible à la pénurie d’organes. 

Le Pr. Lebreton a présenté le pro-

jet «Pégase » qu’il mène avec son 

équipe, avec pour objectif de prou-

ver l’efficience de la préservation 

d’un greffon cardiaque ex-vivo en 

même temps que l’augmentation 

du temps d’ischémie de 4 heures à 

10, voire 12 heures. La perfusion 

par machine ex-vivo consiste à 

maintenir l’organe arrêté à basse température (8°), perfu-

sé de sang froid et oxygéné. 

Un premier patient, sur les sept prévus pour l’étude, a été  

greffé avec succès, grâce à ce procédé, avec une isché-

mie de près de 11 heures, d’un cœur venu de la Marti-

nique. 

L’ensemble de la conférence est accessible via le lien 

suivant sur Youtube :L'intelligence Artificielle au service de la 

greffe - La greffe, d'hier, d'aujourd'hui et de demain  

Les organisateurs du congrès en compagnie 

des veuves des deux fondateurs de la FGCP 

lors de la présentation du gâteau d’anniversaire 

A la table du président, la Normandie 

est bien représentée 

https://www.youtube.com/live/ZLMu1s2vKaA?si=yJf_jK-oKOaQNkBR
https://www.youtube.com/live/ZLMu1s2vKaA?si=yJf_jK-oKOaQNkBR


C’est le nombre de communes qui 

ont rejoint le projet des VADO, ce qui 

représente déjà des millions de pas-

sages devant les panneaux et tout 

autant d’actions menées : publica-

tions d’articles et de podcasts, diffu-

sion de reportages TV, interventions 

de professionnels de santé ou encore 

organisation d’événements sportifs … 

Aujourd’hui, nous avons une capacité 

à être présent dans toutes les ré-

gions de France. 

Par ailleurs, nous sommes heureux 

de vous annoncer qu’en 2024, les 

villes ambassadrices se sont élargies 

aux communauté de communes et 

d’agglomérations. Le moyen de dé-

multiplier encore plus notre impact ! 

Les VADO c’est aussi : 

 La première ville des DOM à 

nous rejoindre : Saint Joseph 

(Réunion) 

 Des entreprises, des écoles, 

clubs de sport et autres entités 

qui deviennent ambassadrices 

du don d’organes 

 Le record de France de pan-

neaux posés « villes ambassa-

drices du don d’organes », dé-

croché par la ville de St Priest 

(19 panneaux). 

Les villes ambassadrices du don d’organes 
Un beau sujet pour ce 22 juin 2024 

Pour rappel : bilan 2023 en quelques chiffres 

 

 

 

 

 

Source : Greffe + 



A voir 

Le CHU de Grenoble  a réalisé le court métrage 

« Comment j’ai sauvé des vies » pour sensibiliser le pu-

blic au don d’organes et montrer comment fonctionne 

toute la chaine du prélèvement à la transplantation.  

Pour information, les personnes inscrites sur le registre 

des refus de l’agence de biomédecine représentent, envi-

ron 3% de la population. En revanche le taux d’opposition 

au prélèvement, lors d’une mort encéphalique est, officiel-

lement, en moyenne, de 33% en France avec de grandes 

disparités selon les régions. Il est de plus de 40% en Nor-

mandie. 

Nous pensons qu’il est nécessaire de faire connaître et 

partager des initiatives comme celle de Grenoble ; pour 

espérer voir ces taux un jour diminuer. C’est dans ce but 

que nous vous proposons de scanner le QR code suivant 

avec votre smartphone, pour, ainsi, visionner le clip. 

Pascal Bodénant 

COMMUNICATION DE L’ANGC 

 

Jacques Deslandes, président de L ‘ANGC, associa-

tion bas normande des transplantés, invite les 

membres de CGHN qui le souhaitent à participer à la 

course du cœur du 1
er 

juin 2024. 

Les informations sur la course du cœur sont dispo-

nibles via le lien suivant : Flyer Parcours du coeur 2024 

(003).pdf  … 

 

 Actualité de la xénogreffe 

En mars dernier, la presse faisait part du décès d’un 

patient américain, ayant été transplanté d’un rein de 

porc génétiquement modifié (xénogreffe) par une 

équipe du Massachusetts General Hospital de Boston. 

Le décès est survenu sept semaines après l’interven-

tion. 

L’équipe a évoqué un décès soudain, sans pouvoir 

préciser s’il s’agissait d’une conséquence de la xéno-

greffe. 

Le patient, Richard Slayman, avait des maladies sous 

jacentes dues à son diabète et à une insuffisance ré-

nale très grave, qui réduisait de manière considérable 

son espérance de vie.  

Des recherches sont encore en cours pour s’assurer 

que le décès n’est pas d’origine médicamenteuse. 

La famille du patient a évoqué, dans un communiqué 

de presse, la volonté de Rick de donner de l’espoir à 

toutes les personnes en attente de greffe. En effet des 

millions de personnes dans le monde ont eu connais-

sance de son histoire. La famille s’est montrée infini-

ment reconnaissante envers l’équipe médicale pour 

avoir tenté tout ce qui était possible pour lui donner une 

seconde chance. 

Pascal Bodénant 

file:///C:/Users/PC/Documents/Pascal/CGHN/Echo%20des%20transplant%C3%A9s/Pr%C3%A9pa%20Echo%2042/Flyer%20Parcours%20du%20coeur%202024%20(003).pdf
file:///C:/Users/PC/Documents/Pascal/CGHN/Echo%20des%20transplant%C3%A9s/Pr%C3%A9pa%20Echo%2042/Flyer%20Parcours%20du%20coeur%202024%20(003).pdf


DON CORPS DU À LA SCIENCE  

MENTION LEGALE 

CARDIO-GREFFES HAUTE-NORMANDIE 

Siège social : 

Service chirurgie cardio-vasculaire 

Pavillon DEROCQUE - C.H.U. ROUEN 

76031 ROUEN Cedex 

Mail : cardiogreffeshn@orange.fr 

Site Internet : http://cardiogreffeshn.pagesperso-orange.fr/ 

Membre de la Fédération des Greffés  Cœur et/ou Poumons 

Ont participé à ce bulletin : 

Daniel et Guillemette JOUEN , Marie-Pascale et Pierre SUPLICE, Michel 

CHABOY, Jacques DESLANDES  

et Pascal BODENANT 

Rédaction - Directeur de la publication : Pascal BODENANT 

Ce  bulletin et les précédents sont consultables sur le site Internet de Cardio

-Greffes Haute-Normandie. 

Association régie par la Loi de 1901 

Dépôt des statuts en Préfecture de Seine-Maritime le 5 mai 2001 

Parution au Journal Officiel le 2 juin 2001 

Un don nécessaire et indispensable 

Le don du corps est nécessaire et indispensable pour 

l’enseignement de l’anatomie , pour l’apprentissage et 

l’amélioration des pratiques chirurgicales ; il l’est égale-

ment pour la recherche. Malgré l’avènement d’autres 

approches par simulations (mannequin, visio, 3D, infor-

matique …) tous les experts de ces domaines confirment 

que l’accès des corps de défunts donnés à la science 

reste , encore aujourd’hui, une nécessité pédagogique et 

scientifique pour le monde universitaire. Observer la 

complexité et la singularité véritable de l’anatomie, de la 

texture du corps, explorer de nouvelles approches en 

chirurgie, améliorer les pratiques en médecine légale, 

tout cela participe de manière fondamentale à la forma-

tion et à la validation de soins ou de recherche. 

Chaque année, environ 3000 personnes en France font 

cet acte de don. 

Inscrit dans les nouvelles lois de bioéthique 

Décret d’application, avec comme lignes directrices: 

 Consentement, gratuité du don et non-

commercialisation  

 Respect et dignité du corps 

 Harmonisation des fonctionnement et des moyens 

des centres de don au niveau national 

 Information du donneur sur les usages possibles 

des corps 

 Traçabilité des dons 

 Retour ou non des cendres vers les proches 

 

 

Principes: 

 Démarche volontaire altruiste 

 Réalisée par une personne majeure de son vivant 

 Sous forme d’un contrat avec une faculté de méde-

cine clairement identifiée, révocable à tout moment 

 Le donateur est porteur d’une carte 

Don du corps  à  des fins d’enseignement médical et de recherche 

26 structures d’accueil (université) ; réparties sur tout le territoire national dont l’université de Rouen. 

Source : Agence de biomédecine 

Michel Chaboy et Pascal Bodénant 


